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东山再起 为U18主动请缨
从7月中旬正式出任U18男足主帅后，成耀东的球队

于7月27日至31日期间在东方绿舟进行了为期五天的集
训，备战今年11月初亚青赛预选赛第一阶段的小组赛。按
计划，下一期的集训或将于本周继续在上海展开。

“ 中国足球现状不乐观，尽自己义务把队伍带好。

本版撰稿 实习记者 徐杨一凡

重新执掌国青，成耀东坦言自己
是想尽作为一名教练的义务。
去年5月，由他率领的1999年龄段

U19国青队三战全胜捧起熊猫杯冠军，
四个多月后，同一支球队却在印尼亚
青赛小组赛中先后败给塔吉克斯坦和
沙特，一直到最后一场对阵马来西亚
才打入两球取得胜利，最终自然是无
缘出线。一时之间，成耀东的执教理念
也饱受质疑。
今年6月，足协公开选聘2001年龄

段的U18国青队主帅，成耀东从51名候
选人中脱颖而出，再一次拿起国家青
年队的教鞭。谈及这次主动请缨，成耀
东说，自己希望能在如今这种比较关
键的时候帮助球队稳定下来，争取到
一个好结果，“现在大家都知道中国足
球不乐观，各级国字号的队伍都不乐

观。去年我带了一年U19国青队，虽然
没能出线，但是也有提高，有进步。今
年情况比较特殊，这支U18虽然成立两
年了，但这两年起伏很大，教练也换来
换去，我希望能尽自己的责任和义务
把队伍带好。”
为了寻求一些改变，成耀东的教

练组也较一年前做了调整。“这次我还
选了几位外教，他们去年也在上港和
我一起共事过，带过上港U21的队伍。
当时我既在带国青，也是这支队伍的
总教练。”成耀东介绍道，这几位外教
主要来自一个英国的外教团队，不论
是为人还是执教水平，他都相当认可，
“我希望我们的教练组是一个中西结
合的复合型团队，有科研训练、技战术
训练、进攻训练、防守训练等各方面的
人才。”目前，教练团队的成员暂时已
经固定下来。

“ 技不如人是事实，有希望就要想尽办法争取。

从2016年开展选拔，2017年初首
次赴昆明集训，这支2001年龄段的国
青队已经成立两年，肩负着冲击2020
年U19亚青赛正赛和2024年奥运会的
任务。无奈，成绩差、基础弱等标签始
终没能从这支队伍身上撕下来，长期
的拉练和集训也并未使得球队的能力
得到突飞猛进的提高。就在前不久，球
队还相继退出了“中赫国安杯”与“潍
坊杯”的争夺。
出于种种原因，这支队伍截至今

年6月已经经历了魏新、沈祥福、曲波、
贡法龙、张力五位带队主教练，如今走
马上任的成耀东，是第六任主帅。如同
他所言，频繁地换帅会让球队变得不
稳定。
就拿今年的熊猫杯来说，法国教

练贡法龙在最后一次备战集训前以
“球员基本功太差”为由临阵辞职，助
理教练张力火线出任代理主教练，指
挥球队征战熊猫杯，最终三战全败草
草收场。兵败蓉城，究其原因，并不能
完全归结于球员或是教练的个人能
力，不同教练的执教理念和技战术要

求往往存在区别，对年轻球员而言，很
难在短时间内贯彻落实这些转变。

在今年“熊猫杯”0比2不敌泰国
后，就曾有国青队员对贡法龙的临时
离任表示难以接受，“外教带了八个
月，队员都是他选的，最后他跑了。说
我们基础太差，开会的时候可不是这
么说的啊，就会让我们开大脚，白白浪
费了八个月。现在新战术、新打法，只
磨合了十天怎么打⋯⋯”
法国人的出走不仅是留下了一片

残局待人收拾，他对手下球员的评价
也引发了舆论热议，“这支队伍实力不
济，需要从基本功开始训练，要不然达
不到我的要求。”成耀东没有直接否认
贡法龙的观点，在他看来，这批年轻球
员有技术问题是事实现状。“竞技体
育，长时间没有成绩，那肯定是技不如
人了，”成耀东说，“虽然我们能力不
行，实力不行，但是我们也有自己有一
定优势的地方。只要有一丝希望，我们
就要想尽各种办法，争取把队员的状
态调整好。”
被问及为何经过层层选拔而出的

国字号球员连基本功都不被认可，成
耀东从国情和培养方式上进行了分析
与解释，“其实很正常，在他们七八岁
刚开始踢球的时候，也就是十年前，国
外踢球的人比我们多，选择比我们广；
第二个是选出来之后的训练方式比我
们科学，比我们做得细。”2002年世界
杯后，国内的青训质量开始下滑，而后
又经历了2009年的足坛反赌扫黑，一
直到2012年才慢慢有所改观，在这十
年间，中国的足球人口减少了很多。
“我觉得中国有中国的国情，我们和老
外肯定是有差距的，”成耀东说，“但足
球毕竟是一个团队项目，还有很多其
他因素。”
在成耀东看来，“熊猫杯”的糟糕

战绩暴露出了球队目前存在的问题，
却也让人看到了一些希望。“我也了解
了一些，队员还是很有信心的，虽然几
场比赛打得并不是特别好，也看到了
和对方的一些差距，但是这差距并不
是我们不可能战胜的。”成耀东说，“我
们准备得精细一点，还是有一定机会
的。”

十年前青训质量下滑
“垮掉的一代”并非无可救药

“ 首先从作风层面来抓。

去年亚青赛未能率队出线，成耀
东曾提出可以通过军训和长期的集训
来提升球员的水平，“首先，我们可以
通过其他的途径，比如军训，来磨炼运
动员的意志品质和自信心。第二，我们
用比较长期的集训，来增加球员之间
的默契程度，对于我们现在的水平来
说，也是可取的。”此言一出，不少球迷
在社交媒体上发表了不同意见，对成
耀东的观点提出了质疑。彼时他解释
道，在一些足球水平不发达的国家，考
虑到青少年联赛水平较低，为了多给
年轻球员一些机会，会采取中长期集
训和青年队参加联赛等方法以提高球
员的竞技水平。
当然，如果小球员具有足够的能

力和水平，成耀东非常鼓励他们各自
参加职业联赛或是与职业队一道进行
训练。尽早接触高强度的成年队比赛，
从提升竞技水平和对技战术的理解来
说，比起与同年龄段的各国球队进行
交流拉练，通常更能加速年轻球员的

成长。
这回接手2001年龄段的国青队，

成耀东希望能从作风层面开始，对球
队做一个彻底的改变。“我们主要还是
首先从作风层面来抓。因为已经技不
如人了，在作风上面一定不能有差
错。”成耀东说，“一定要在大家的精神
层面、思想层面、训练比赛的作风层
面，生活层面等等这些方面抓起来，还
要有一些心态层面上的提升。”
不难理解这样做的初衷，毕竟作

为一支从各队抽调组建而成的年轻集
体，球员之间暂时缺少长期相处产生
的熟悉和默契，再加上随着社会的发
展，当今的年轻人更加崇尚自由，想要
让大家铆足了劲往一处使，确立明晰
的目标、制定严格的纪律、营造团结的
氛围，缺一不可。只不过在进行思想与
作风层面的教育时，也不能为了寻求
统一而压抑了小球员们的个性发展，
让有灵气的苗子都变得像流水线出
品。

输球不能再输人

“ 队员具有一定实力，具体还有待观察。

执教后的首期集训已经在上月底
结束。通过为期5天的集训，成耀东对
这支U18国青已经有了初步的了解。本
期集训的目的，是进行一些选拔，“主
要是打了几场队内的比赛，包括和上
港预备队也打了一下。之前我们不是
特别了解，经过这几天的观察，我觉得
队员还是有一定能力的。”成耀东介绍
道，“我们下一步的工作主要是先从作
风层面整改，第二个是从技战术层面
上去加强一下，还有身体平衡上的训
练。”据成耀东透露，下一期的集训很
快又将展开，预计于8月9日前后在上
海进行。

与今年第四期集训名单相比，这
一次参与集训的队员人选有了不小的

变动，入选人数从24人增加到了34
人，但从上一期留下的只有15人。具体
名单方面，国安的入选人数最多，一共
有7名球员，申花队的朱越与周正凯继
续榜上有名，由成耀东担任青训总监
的上港则没有适龄青年球员参与，还
有3名效力日本球队的小将黎本杰、彭
涛、陈祥煜也在本期被召集归国。
基于本期集训的主要目的是选拔

与考察，同年龄段能力出众的华夏幸
福前锋陶强龙因为专心联赛而没有被
征召，效力英超的狼队前锋何朕宇同
样暂未被征入名单。关于本期集训名
单内的成员，成耀东表示，他还需要通
过进一步的观察来确定球员的能力和
水平。

“我们这次的选拔是全方位进行
的。我们的思路主要是中国足协的
一些名单，因为之前足协就组织过
这个年龄段的红黄队。我们把这些
队伍的一些比较好的队员召集过来
之后，还有些俱乐部也推荐了几位
比较好的队员。”成耀东补充道，“我
们以前也只是了解了一点。”通过接
下来的训练与接触，教练组将对这
些年轻球员进行更全面、充分的了
解与评估。

在五天的集训后，成耀东对这批
年轻球员的评价是“都还挺好的”，至
少，队员们的自信与努力让他看到了
进步的可能性，“我们争取吧。”

广纳良才，去粕取精很残酷


